



Suprema Corte
de Justicia de la Nación

si Síntesis informativa

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN



Dirección General de Comunicación Social



Domingo 03 de agosto de 2025.

Resumen Ejecutivo

Numeralia

Ocho Columnas

Primeras Planas

La Corte

C J F

T E P J F

Información General

Política

Economía

Internacional

Columnas Políticas

Cartones

 /SCJNMEXICO

 @SCJN

 /SCJN

 /SCJNMEXICO

 SCJNMEXICO



PJF

- [Revista Expansión](#): compartieron la Ministra Ana Margarita Ríos Farjat y los Ministros Jorge Mario Pardo Rebolledo y Javier Laynez Potisek sus reflexiones sobre el ciclo de la SCJN que termina este 31 de agosto, para dar paso a una nueva configuración del Máximo Tribunal, donde coincidieron en lo desafiante que fue todo el proceso.
- [La Jornada](#) y [El Sol](#): aplicó la jueza Mariana Vieyra Valdés los mismos criterios con los que La Corte ordenó la liberación de la francesa Florence Cassez.
- [Excélsior](#): resaltó el defensor público federal, Arturo Robles Fera, que la sentencia que le otorgó la libertad a Israel Vallarta recoge antecedentes de otros casos con probadas violaciones a derechos humanos.

LO RELEVANTE EN MEDIOS ELECTRÓNICOS

[Teléformula](#) y [Radiofórmula](#): lamentaron el periodista Pablo Reinah y el abogado José Mario de la Garza el caso Israel Vallarta, asegurando que este tipo de acontecimientos refleja las fallas del sistema de justicia en México.

DESTACADO EN LA WEB

[El País](#): escribió la periodista Patricia San Juan Flores sobre el caso Israel Vallarta y sus 19 años de prisión sin una sentencia.
[Imagen Galfo](#): tras un mitin para exigir justicia y la presentación con vida de dos personas desaparecidas, recordaron Integrantes del FNLS que, en 2022, gracias a la presión jurídica, política y social, la SCJN emitió una sentencia el 10 de agosto en la que reconoce el derecho humano de toda persona desaparecida a ser buscada con vida.

LA PRENSA HOY

[Reforma](#), [El Universal](#), [Excélsior](#), [La Jornada](#) y [El Heraldo](#): informó el Gobierno federal la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, grupo que estará encabezado por Pablo Gómez Álvarez, quien dejará la titularidad de la UIF.

[Reforma](#): erogaré la Cámara de Diputados 5 millones 798 mil 65 pesos para renovar las butacas de auditorios, galerías y palcos, según la Licitación Pública Nacional número 20 de este año, la cual también revela que serán instaladas 867 butacas.

[Excélsior](#): a finales de agosto, 67 senadores decidirán el futuro de Adán Augusto López Hernández como coordinador de la bancada y, por tanto, como presidente de la Junta de Coordinación Política, ya que es señalado por sus vínculos con el prófugo Hernán Bermúdez Requena.

[El Sol](#): reveló un reporte desclasificado del Departamento de Estado de EU que los cárteles mexicanos encontraron un nuevo negocio a través de farmacias ilegales, y sin registro ante el Gobierno federal, que utilizan para vender medicamentos falsificados que se mezclan con opioides como el fentanilo.

[El Universal](#): en el primer semestre de este año, aseguraron elementos del Ejército y de la GN 194 autos monstruo construidos por el crimen organizado, superando todo el año 2023, que documentó 117 vehículos con blindaje artesanal.

[El Sol](#): informaron pobladores del municipio de Frontera Comalapa que algunos integrantes al grupo llamado *El Maíz*, brazo civil del *CJNG*, fueron levantados en semanas recientes por presuntos integrantes del *cártel de Sinaloa*, que desde hace varios meses tomó el control en esa zona limítrofe con Guatemala.

[La Crónica](#): reconoció el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur) el liderazgo de México con su política de protección a refugiados y desplazados, además de reconocer las acciones del Gobierno Federal para reforzar su "política humanista".

[El Heraldo](#): invertirá la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones Transportes 13 mil 770 millones de pesos en el Programa Nacional de Infraestructura Carrera, donde se contemplan 21 proyectos para construcción de puentes y distribuidores con una longitud total de 15.8 km a ejecutarse de 2025 a 2030.

[El Universal](#): advirtió la Industria Nacional de Autopartes que impacto de los nuevos aranceles se refleja en los costos producción y precios al consumidor, ya que las autopartes cruzan las fronteras de México, EU y Canadá hasta siete u ocho veces antes del ensamblaje final de un vehículo.

[La Jornada](#): participaron miles de manifestantes en otra serie de protestas en más de 400 ciudades contra las políticas del gobierno de Donald Trump, denunciando desde las medidas antimigrantes hasta los recortes a programas de asistencia social.

[El Heraldo](#): ratificó un tribunal estadounidense la decisión de una jueza federal que prohíbe la discriminación racial en las violentas detenciones de inmigrantes en Los Ángeles, ya que la sentencia exige que los agentes federales tengan una causa probable más específica para efectuar una detención.

[La Jornada](#): informó una organización de monitoreo que Israel está tratando de crear "un patrón de impunidad", ya que casi nueve de cada 10 investigaciones que lleva a cabo sobre denuncias de crímenes de guerra o abusos de sus soldados en Gaza fueron cerradas sin encontrar culpables o sin resolución.

OPINIÓN

➤ [Lenia Batres Guadarrama/Ministra de la SCJN \(El Universal -sitio-\)](#) "[Diagnóstico, para combatir la gentrificación](#)" Conforme comentaba el domingo pasado, en esta columna, hablar de gentrificación en la Ciudad de México lleva o debe llevar a asumir que: 1) no se trata de un problema localizado en zonas muy específicas, y 2) si bien el principal beneficiado es el mercado (sus múltiples actores), la acción pública lo puede potenciar. Insisto, en primer lugar, en que cuando hablamos de gentrificación en la Ciudad de México y en general en América Latina no estamos hablando del mismo fenómeno al que se refiere en ciudades europeas o estadounidenses...

➤ [María Emilia Molina de la Puente/Magistrada de Circuito \(Infobae -sitio-\)](#) "[El último mes del Poder Judicial que conocimos: un adiós que duele](#)" Agosto no es un mes cualquiera. Es el último mes del PJF tal como lo conocimos... Se va un modelo de justicia que, con todos sus pendientes y áreas de mejora, fue construido durante décadas con base en la carrera judicial, el mérito, la preparación técnica y la independencia. Y con su desmantelamiento, no sólo se va una estructura: se van cientos de jueces, magistradas y defensores de la legalidad que entregaron su vida a la causa de impartir justicia, personas cuya única falta fue ser incómodas e incómodos al resto de los poderes; no participar en una lógica de lealtades que nada tiene que ver con los principios constitucionales del Estado de Derecho, de la administración de justicia y del equilibrio del poder...

➤ [Enrique Krauze \(Reforma\)](#) "[Asumir el poder](#)" ... Entre 2018 y 2024, el entonces Presidente usó el poder absoluto para sacrificar el orden republicano de doscientos años, destruir el Estado de Derecho, corromper la democracia y preparar un régimen transexenal de vocación totalitaria, sin precedente en nuestra historia... Rehúsar el poder -como escribe Octavio Paz- es políticamente suicida. Ojalá quien debe asumirlo lo asuma. ¿Lo usaría para bien? No fue el caso de la aberrante "reforma judicial", que hará imposible la vida judicial. ¿Alentará ahora leyes que censuren la libertad de expresión? ¿O leyes electorales que entreguen la nación a Morena, sepulsen el pluralismo y la libre voluntad ciudadana? De ser así, la aquiescencia equivaldría a una reelección disfrazada...

➤ [Pedro Salazar Ugarte \(Revista Nexos\)](#) "[La implosión autoritaria](#)" Hace veinte años escribí un libro titulado *La democracia constitucional: una radiografía teórica*... En ese libro describí cómo ese presidencialismo metaconstitucional, poco a poco, en las últimas décadas del siglo XX se había desmantelado con transformaciones institucionales con efectos políticos prácticos. La transición democrática (1977-2000) desmoronó la hegemonía priísta; las elecciones libres trajeron veinte años de gobiernos divididos (1997-2017); comenzó la dinámica de las alternancias (2000, 2012, 2018); el Presidente y su partido perdieron el Gobierno de Ciudad de México durante dos décadas (1997-2007); con la reforma de 1994 se creó un Tribunal Constitucional y se fortaleció al PJF; algunos medios tradicionales tomaron distancia crítica del Gobierno y se crearon otros no oficialistas; a nivel local también se activaron dinámicas democráticas; quizá el factor psicológico del predominio presidencialista se mantuvo pero en un contexto de pluralidad y crítica creciente...

➤ [José Woldenberg \(Revista Nexos\)](#) "[El huevo de la serpiente](#)" En 2014, en un breve pero contundente ensayo teórico, Luis Salazar Carrión alertó sobre el huevo de la serpiente que anidaba en el presidencialismo... Salazar planteaba la necesidad de una segunda transición en México. La primera había logrado, y era necesario reconocerlo, el paso de un sistema (cuasi) monopartidista a otro plural de partidos... las libertades se habían ampliado, La Corte empezaba a ser un auténtico Tribunal Constitucional y el Legislativo un contrapeso al Ejecutivo, teníamos elecciones confiables, pero ante las asechanzas de restringir el pluralismo para hacer "gobernable" el Congreso (lo habían esbozado Calderón y Peña Nieto), planteaba la necesidad de un cambio hacia un régimen parlamentario. Él mismo no se hacía demasiadas ilusiones de que su propuesta prosperara, dado el presidencialismo mental arraigado tanto entre las élites políticas como en la sociedad, pero el planteamiento no sobraba...

Síntesis Informativa

Domingo 03 de agosto de 2025

SCJN/IMPACTOS POR PERIÓDICO



Reforma (3), El Universal (3), Revista Siempre! (3), Excélsior (2), La Jornada (1), El Sol de México (1), El Heraldo de México (1), Revista Vértigo (1) y Revista Expansión (1)

SCJN/COBERTURA EN TEMAS

Elección Judicial	7
Reforma Judicial	5
Equilibrio y División de Poderes	2
Procesos de Gentrificación CDMX	1
Reforma Electoral	1
Pasajes de la Historia	1
Reconocimiento de la Escuela Libre de Derecho	1
Atribuciones de la Presidencia de la Jucopo	1

COBERTURA DE PLENO Y SALAS



PLENO **12**
SALAS **00**

COLUMNAS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN



COLUMNAS **08**
ARTÍCULOS **046**

	<p>RENUEVA SAN LÁZARO BUTACAS A SOBREPRECIO</p> <p>En la Cámara de Diputados ya se olvidaron de las medidas de austeridad y ahora gastarán una millonada para renovar las butacas de auditorios, galerías y palcos. La compra de los asientos supera 167 por ciento, es decir, más del doble, al precio que ofrecen diversas empresas de muebles y de envío. Con miras a la recepción del Primer Informe de Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum y el inicio del periodo ordinario de sesiones el 1 de septiembre, el cambio de asientos debe estar listo en este mes de agosto.</p>
	<p>FABRICA EL NARCO MÁS VEHÍCULOS MONSTRUO</p> <p>El crimen organizado acelera la fabricación de autos <i>monstruo</i> ya que, en el primer semestre de este año de la administración de Claudia Sheinbaum, elementos del Ejército y de la Guardia Nacional (GN) aseguraron 194 unidades, superando todo el año 2023, que documentó 117 vehículos con blindaje artesanal. A nivel nacional, Tamaulipas concentró 51% de incautaciones y dentro de los municipios, Reynosa se ubica en el primer lugar. En tanto, Sinaloa acumuló 14% de aseguramientos, y el ayuntamiento de Culiacán ocupó el primer lugar.</p>
	<p>LA 4T INICIA RUTA PARA SU REFORMA ELECTORAL</p> <p>El Gobierno federal creó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabezará Pablo Gómez Álvarez, quien hasta ayer fungía como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. El comité realizará un “diagnóstico profundo” del actual modelo electoral y de partidos para luego elaborar una reforma legislativa alineada “con los tiempos actuales en México, en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo”.</p>
	<p>EN 463 CIUDADES DE EU REPUDIAN LAS POLÍTICAS DE TRUMP</p> <p>Miles de manifestantes participaron ayer en otra serie de protestas en más de 400 ciudades contra las políticas del Gobierno de Donald Trump, mientras continuaron las expresiones de repudio y resistencia desde centros académicos. “Rage against the regime” (Rabia contra el régimen) fue la consigna de grandes y pequeñas manifestaciones y actos de protesta no violentos convocados por la red 50501, y aunque fueron más reducidos en número y dimensión, marcan la continuación de una ola de protestas en las calles, frente a centros de detención de migrantes, en universidades y hasta en parques nacionales.</p>
	<p>NARCO DISTRIBUYE EN FARMACIAS ILEGALES MEDICINA ADULTERADA</p> <p>Los cárteles mexicanos encontraron un nuevo negocio: farmacias ilegales, y sin registro ante el Gobierno federal, que utilizan para vender medicamentos falsificados mezclados con fentanilo, metanfetamina y otros opioides. De acuerdo con un reporte desclasificado del Departamento de Estado de Estados Unidos, estas farmacias, que suelen ubicarse en zonas turísticas del país y en la frontera, tienen como principales objetivos a turistas estadounidenses, canadienses y europeos que compran medicamentos mezclados con drogas sin saberlo.</p>
	<p>SE CREA COMISIÓN PARA LA REFORMA ELECTORAL</p> <p>El Gobierno federal anunció la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, misma que será encabezada por Pablo Gómez Álvarez, quien deja su cargo al frente de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). Dicha comisión tendrá como objetivo, en primer lugar, la elaboración de un diagnóstico profundo del estado en el que se encuentra el modelo electoral de partidos políticos. También será la encargada de confeccionar una reforma legislativa que esté</p>

	<p>acorde con los tiempos actuales en México, en “donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo”.</p>
	<p>SHEINBAUM ANUNCIA CREACIÓN DE COMISIÓN PARA REFORMA ELECTORAL El Gobierno Federal informó este sábado la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, grupo que estará encabezado por Pablo Gómez Álvarez, quien dejará la titularidad de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). A través de un comunicado, la Federación destaca que esta comisión tendrá como primer objetivo realizar un diagnóstico profundo sobre el estado actual del modelo electoral y de los partidos en el país.</p>



RECIBE AMENAZAS

Denuncia la árbitra mexicana Katia Itzel García sufrir ataques en sus redes sociales con advertencias de hacerle daño a ella y a su familia, tras su trabajo en el partido entre Monterrey y Cincinnati en la Leagues Cup.



ÁGUILAS EN RIESGO

Pese a ganar un punto extra en penales, América depende de otros resultados para continuar con vida en la Leagues Cup; suma un triunfo en sus últimos ocho juegos oficiales.



NY CONQUISTA A TODOS

Nueva York es una metrópoli que seduce sin tregua. Tanto sitios clásicos como los menos explorados atraen a visitantes primerizos y a consagrados. **DE VIAJE (GENTE 6)**

DOMINGO 3 / AGO. / 2025 CIUDAD DE MÉXICO 56 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,532 \$30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

¿Y la austeridad? Paga Congreso 167% más por nuevos asientos

Renueva San Lázaro butacas a sobreprecio

Gastan más del doble por mobiliario nuevo, rumbo al próximo periodo de sesiones

CLAUDIA SALAZAR

En la Cámara de Diputados ya se olvidaron de las medidas de austeridad y ahora gastarán una millonada para renovar las butacas de auditorios, galerías y palcos.

La compra de los asientos supera en 167 por ciento, es decir, más del doble, al precio que ofrecen diversas empresas de muebles y de envío. Con miras a la recepción del Primer Informe de Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum y el inicio del periodo ordinario de sesiones el 1 de septiembre, el cambio de asientos debe estar listo en este mes de agosto.

En el Palacio Legislativo de San Lázaro ya fueron retirados los antiguos asientos en el área de galerías y se trabaja también para sacarlos de los auditorios.

De acuerdo con la Licitación Pública Nacional número 20 de este año, que ganó la empresa Punto Forum Comercializadora, la Cámara erogará 5 millones 798 mil 65 pesos por instalar 867 butacas.

En las condiciones de la licitación se precisa que la compra de los asientos incluye el desmantelamiento de las que existen y la colocación de las nuevas.

Con base a los precios que se ofrecen en el mercado, una butaca para salas de conferencia o auditorio tiene un valor promedio de 2 mil 500 pesos.

Sin embargo, la Cámara pagó 6 mil 687 pesos por cada butaca nueva.

MALOS PARA COMPRAR

La Cámara de Diputados desembolsó 4 mil pesos de más por cada nuevo asiento:



\$2,500
valor de una butaca en el mercado

\$6,687
pagó la Cámara por cada una.

\$5.8 MILLONES
gastaron en 867 butacas.



Las butacas de auditorios, galerías y palcos están siendo sustituidas a lo largo de agosto, antes de que arranque el nuevo periodo de sesiones legislativas.

Así, el contrato prevé más de 4 mil pesos de costos que no incluyeran el valor comercial de las butacas.

La renovación se realiza en el Edificio A del Palacio Legislativo, donde está ubicado el Pleno de los legisladores. La licitación prevé la compra de 320 butacas con paleta y 547 sin paleta.

La instalación de asientos sin paleta será de 403 para las galerías del Pleno, en el segundo piso, y 208 en los palcos.

Aunque la licitación cla-

ramente refiere que serán 547 butacas sin paleta, la distribución que indican los anexos técnicos suman 611 en galerías y palcos, por lo que son 64 más.

En tanto, si coincide el número de 320 butacas con paleta, con la siguiente distribución: 128 para el Auditorio Sur, 128 para el Auditorio Norte y 64 para el área de palcos del primer piso.

También como parte de los preparativos por el inicio del periodo de sesiones, la Cámara pagará 695 mil 257

pesos para darle una "manita de gato" al mobiliario del salón de Plenos.

En junio de 2021 se barriaron mesas y retapizaron las curules.

No obstante, cuatro años después se argumenta que los muebles se han deteriorado "considerablemente".

En el recinto legislativo se renuevan, además, los baños que están cerca del Salón de Plenos, los de uso más frecuente para los diputados. También los pisos están siendo sustituidos.



UN ADIÓS QUE DUELE

JIUTEPEC. Tras el anuncio del cierre de Nissan en Morelos, con el que se perderán miles de empleos directos e indirectos, el ánimo de los trabajadores va del pesar y la resignación a la incertidumbre y el enojo. **PÁGS. 2 / 13**

Deja Pablo Gómez la UIF; coordina reforma electoral

CLAUDIA SALAZAR

Pablo Gómez Álvarez dejó de ser titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, para encabezar la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

El anuncio lo hizo ayer la Presidenta Claudia Sheinbaum por medio de un comunicado de prensa, sin precisar quiénes más participarán en dicha comisión, como operará ni si será convocada la Oposición para discutir una eventual reforma electoral de consenso.

La Comisión a cargo de Gómez tendrá como tarea "evaluar y replantear" el modelo electoral y de partidos

en el País, señaló Sheinbaum. "Como segunda tarea, el confeccionar una reforma legislativa que esté acorde con los tiempos actuales en México, en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo", agregó.

El nombramiento se da tras el anuncio de Sheinbaum de presentar pronto una reforma electoral, con la que ya dejó entrever la eliminación de los legisladores plurinominales y la reducción del financiamiento a los partidos políticos.

Al ser consultado sobre la reforma electoral, Ricardo Anaya, líder de la bancada panista en el Senado, dijo que la estrategia de la 4T es poner a su disposición el INE.

RIÑEN MORENISTAS

Funcionarios y policías de Cuauhtlán y Teoloyucan, ambos gobernados por Morena, tuvieron un zafarrancho por la clausura de una obra. **CIUDAD**

CONTROLA LIVE NATION

75% DE OCSA

LUIS PABLO SEGUNDO

La empresa de entretenimiento internacional Live Nation Entertainment compró una participación extra de 24 por ciento en OCSA, parte de Grupo CIE, con lo que ahora posee 75 por ciento de la firma mexicana.

"Esto podría traducirse en una mayor oferta de conciertos internacionales, festivales de gran escala y espectáculos con altos estándares de producción", comentó en entrevista Jesús Rodríguez, analista económico y fiscal.

Además, al contar con plataformas como Ticketmaster México, Live Nation refuerza su posición en el segmento de venta de boletos, lo que le brinda ventajas estratégicas sobre otros actores del sector.

"También será necesario vigilar que esta concentración de poder no limite la diversidad cultural ni afecte negativamente a los consumidores y productores locales", dijo el especialista.

"La integración vertical de recintos, boletaje y promoción genera preocupaciones sobre competencia y posibles prácticas monopólicas", agregó.

Hacen de Iztapalapa laboratorio de grietas

MELISA CORREA

Las fracturas atraviesan casas, calles y la vida de los habitantes de Iztapalapa desde hace 30 años, pero también son objeto de estudio científico para contener su impacto.

En Santa Martha Acatlá Sur, la grieta que partió por la mitad la casa de Moisés Feliciano ha crecido en la última década. Sin embargo, él y su familia continúan viviendo ahí, pese a que el inmueble está considerado de riesgo alto.

"No estaba la casa así, pe-

ro desgraciadamente es que Santa Marta es (...) mucha grieta", aseguró.

En San Sebastián Tecoxtlitlán, el pueblo vecino, se construyó -también sobre un suelo resquebrajado- el Observatorio Interactivo de Hundimiento y Fracturamiento (Oihfra), una red de monitoreo e investigación.

Ahí se estudia la composición y el comportamiento del suelo en la región, bajo la certeza de que la sobreexplotación de los mantos acuíferos es la principal causa de este fenómeno geológico.

Una de las apuestas de los especialistas es el desarrollo del sistema Cajas Disipadoras de Deformaciones,



Una de las casas afectadas por las grietas en Zona Urbana Ejidal Santa Martha Acatlá.

propuesto por el Instituto de Ingeniería de la UNAM y mediante el cual se mitigan los efectos adversos de las fisuras en las viviendas.

La intervención consiste en colocar un cajón en la grieta para depositar mate-

riales de construcción que se dispersan cuando hay movimiento; se trata de un relleno que evita la expansión de la osquedad.

"Sabemos que es un problema que ya ha y en la vida nos han dicho que tenemos

que aprender a vivir con lo que tenemos", explicó Virginia Hernández, quien ha intervenido grietas durante seis años y es la encargada del Observatorio.

CIUDAD 2 Y 3

EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @El_Universal_Mx \$20

Domingo 3 de agosto de 2025

domingo

CRECE EN ESTE SEXENIO EL DECOMISO DE BLINDADOS DE GRUPOS CRIMINALES

FABRICA EL NARCO MÁS VEHÍCULOS MONSTRUO

Texto: DANIELA WACHAUF —nacion@eluniversal.com.mx

Durante el primer semestre de este año, el Ejército y la Guardia Nacional aseguraron 194 unidades con protección balística artesanal, mientras que en todo 2024 se registraron 286. Tamaulipas y Sinaloa encabezan la lista de estados con más incautaciones, de acuerdo con la Secretaría de la Defensa Nacional. Actualmente, las modificaciones se han sofisticado tanto, que algunos pueden resistir granadas o fusiles de alto impacto, advierten autoridades | A6 |



SUBURBANO AL AIFA DEJA GRIETAS EN 145 VIVIENDAS

Vecinos de Tultepec denuncian daños estructurales en sus casas por el paso del tren; "está en juego mi patrimonio", dice Emma, una de las afectadas. | A13 |

Gómez sale de la UIF; diseñará reforma electoral

Deja el cargo en medio de la crisis por los presuntos vínculos de Vector, Intercam y CIBanco con operaciones de lavado detectadas por EU; la Presidencia anunció que estará encargado de hacer un diagnóstico profundo de la democracia en el país y de los partidos políticos



Años atrás, ha sido artífice de otras reformas político-electorales para allanar el camino hacia la democracia (...)

GOBIERNO DE MÉXICO

| A4 |

OPINIÓN

NACIÓN

- AB Claudio Cienega Huerta
- A16 Rosendo Robles
- A16 Nelson Vivas
- A16 Amoldo Kraus
- A17 Ulrich Richter
- A17 Sabina Berman



Angélica Aragón, cinco décadas de romper moldes

La actriz acusa que la mirada machista sigue dominando gran parte de las historias dirigidas a mujeres. | A20 |



Amenazan a Katia Itzel; acudirá a las autoridades

La FMF respaldó a la árbitra mexicana, quien fue víctima de ataques misóginos tras dirigir un partido del Monterrey. | B2 |



Caso Epstein, sombra que persigue a Donald Trump

En un manejo errático, el mandatario ha buscado desviar la atención y evadir la polémica; al final ordenó abrir archivos del agresor sexual. | A12 |



EL TIEMPO

	Edic.	Vol.	Año 101
CDMX	28	12	399,327
Guadalajara	28	12	CDMX
Monterrey	30	32	49 pags.

9 771870 156012

Los autos en México suben de precio por aranceles

Las tarifas y la regla de origen para la fabricación bajo el T-MEC, que impulsó Donald Trump, aumentaron los costos de producción, señalan. Los vehículos en el país se encarecieron 1.5% en junio y 0.6% en EU, indican datos oficiales

50%

EL ARANCELO que deben pagar los productos derivados de acero y aluminio.

| A18 |

CRECE ROBO DE MASCOTAS De enero a junio se iniciaron 51 indagatorias por robo de animales de compañía, 34% más respecto a los 38 casos del mismo periodo de 2024. **Comunidad / 18**

DOMINGO
3 DE AGOSTO
DE 2025.
AÑO CIV TOMO IX.
NO. 38.414
CIUDAD DE MEXICO
40 PAGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA

BUSCA SER PODCASTER
LA REDENCIÓN DE UN NIÑO SICARIO

A los seis años vio cómo asesinaron a su hermano menor y a los 12 ya estaba entrenado para asesinar. Hoy, Miranda quiere ayudar a que otros menores de edad no caigan en la violencia criminal. / 14



Ilustración: Horacio Sierra

PRIMERA

Mamá ofrece entregar a su hijo por violación

La madre de uno de los tres jóvenes señalados en Campeche por violar a Susán, en un caso difundido por Grupo Imagen, dijo estar dispuesta a entregarlo si se garantiza su integridad. / 8

DESPLIEGAN A MARINOS

Reos se amotan en Tuxpan y toman penal

POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal

TUXPAN. Ver.— Internos del Centro de Reinserción Social de este municipio tomaron las instalaciones para denunciar que un grupo criminal llamado Grupo Sombra los tiene sometidos en el penal.

En redes se difundieron videos en los que se observan fogatas encendidas en pasillos de la cárcel y a reos con palos.

También denuncian el ingreso y venta de droga en complicidad con las autoridades penitenciarias. "Son la gente que mandó matar a la maestra (Irma Hernández, asesinada por negarse a pagar una extorsión en Veracruz), de aquí salió la orden de matar a la maestra... dice un reo en un video.

Elementos de la Marina fueron desplegados alrededor de la prisión. Luego, policías estatales con apoyo de la Defensa, la Guardia Nacional y la CEDH ingresaron al penal para restablecer el control.

PRIMERA | PÁGINA 13

EXCELSIOR

Ciro Gómez Leyva **4**
Santiago García Álvarez **11**
José Buendía Hegewisch **13**
Vianey Esquinca **16**



ADRENALINA

EL ÍDOLO CON PUÑOS DE AZÚCAR

Desde niño, Sugar Ray Robinson supo ganarse la vida a golpes. El héroe de Ali debutó hace 85 años en el boxeo. / 8

ADRENALINA

LA LLUVIA LES PEGÓ UN JONRÓN

El histórico partido de Grandes Ligas en el autódromo de Bristol se suspendió casi al arranque. / 6



FUNCIÓN DE PASIÓN Y DISCIPLINA

Feliz por el Ariel que recibirá por sus 55 años de trayectoria, Patricia Reyes Spíndola revela que siempre tuvo clara su vocación actoral.



¡SIGUIEN EN EL VUELO!
Las Águilas perdían ante el United al minuto 90, pero empataron y ganaron luego de una larga tanda de penales.



AMÉRICA	3	1	3	MINNESOTA
8 PENALES + 7				
OTROS PARTIDOS:				
PUMAS	3-2	ATLANTA	1-1	
S.L. MIAMI	2-2	NECAXA	4	

Fotos: Archivo Histórico Excelsior y Mexsport

PABLO GÓMEZ ENCABEZARÁ COMISIÓN PRESIDENCIAL

La 4T inicia ruta para su reforma electoral

EL COMITÉ trabajará con legisladores, académicos, expertos y ciudadanos para revisar el sistema actual y crear una iniciativa que "ponga en el centro al pueblo"

POR XIMENA MEJÍA

El gobierno federal creó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabezará Pablo Gómez Álvarez, quien hasta ayer fungía como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.

El comité realizará un "diagnóstico profundo" del actual modelo electoral y de partidos para luego elaborar una reforma legislativa alineada "con los tiempos actuales en México, en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo".

Otros encargos serán analizar las figuras de representación popular y los mecanismos de participación ciudadana.

En los próximos días,

la presidenta Claudia Sheinbaum dará a conocer al resto de los integrantes de dicha comisión, quienes trabajarán en coordinación con legisladores, académicos, expertos, organizaciones y la ciudadanía.

La reforma electoral es uno de los 100 compromisos de gobierno de Sheinbaum, quien ha perfileado que su propuesta buscará reducir los recursos públicos para los partidos y la organización de elecciones. También, que la representación proporcional en el Congreso de la Unión ya no sea a base de las listas de plurinominales y analizar que los consejeros del INE sean electos por voto popular.

PRIMERA | PÁGINA 5



GIRA POR GUANAJUATO LAS MEXICANAS SON LIBRES Y AUTÓNOMAS: SHEINBAUM

En Silao, la Presidenta inauguró el Centro LIBRE, espacios que suman 678 en el país y donde se procuran acciones de solidaridad, fraternidad y enseñanza para las mujeres, como talleres, actividades deportivas, de desarrollo personal y asesorías psicológicas y jurídicas. / 5



GLOBAL

REHEN DE HAMÁS "ESTOY CAVANDO MI PROPIA TUMBA"

El grupo palestino difundió un video del israelí Evyatar David, quien muestra una delgadez extrema mientras trabaja dentro de un túnel. 60 mil personas exigieron en Tel Aviv la liberación de los cautivos en Gaza. / 20

Foto: Especial

EL MUNDO, BAJO INSEGURIDAD ATÓMICA EL LARGO DÍA DE HIROSHIMA

Hace casi 80 años, la bomba arrojada sobre Japón lo cambió todo. José Elías Romero Apis explica a las nuevas generaciones el contexto histórico sobre ese día negro que, asegura, aún no termina. / 6 y 7



Arte: Jesús Sánchez

ESTE MES ENFRENTARÁ UNA VOTACIÓN CRUCIAL

Adán se juega su poder legislativo

Los compañeros de bancada del senador, vinculado con el prófugo Hernán Bermúdez, decidirán si lo mantienen como su coordinador

POR HÉCTOR FIGUEROA

Señalado por sus vínculos con el hoy prófugo Hernán Bermúdez Requena, el senador Adán Augusto López Hernández entró a un mes

clave para su futuro político. Entre el 26 y 29 de agosto, 67 senadores de Morena decidirán si mantienen al exgobernador de Tabasco como coordinador de la bancada y, por tanto, como presidente de la Junta de Coordinación Política, u optan por un nuevo liderazgo.

Los legisladores reallizarán su plenaria previo al primer periodo de sesiones del segundo año de la LXVI Legislatura. Ahí, una mayoría simple de 34 votos

confirmaría a López Hernández como líder parlamentario, pese a su cercanía con el Comandante H, señalado de encabezar al grupo criminal La Barredora y a quien el también exsecretario de Gobernación hizo titular de la Secretaría de Seguridad de Tabasco.

Entre quienes suenan dentro de Morena para sustituirlo están los senadores Ignacio Mier, Raúl Morón y José Antonio Álvarez Lima. Entre otras atribuciones,

el presidente de la Jucopo tiene la facultad de coordinar la agenda legislativa y turnar al pleno del Senado los dictámenes de leyes y reformas. Además, mantener el diálogo con los líderes de los demás grupos parlamentarios, así como con la Presidencia de la República y el Poder Judicial.

También decide cómo se ejerce el gasto del Senado, que este año es de cinco mil 104 millones de pesos.

PRIMERA | PÁGINA 4

La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 3 DE AGOSTO DE 2025 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 41 // NÚMERO 14747 // Precio 10 pesos

GENOCIDIO Israel fabrica “patrón de impunidad”



▲ Una organización de monitoreo de conflictos informó que Israel está tratando de crear “un patrón de impunidad”, ya que casi nueve de cada 10 investigaciones que lleva a cabo sobre denuncias de crímenes de guerra o abusos de sus soldados en

Gaza fueron cerradas sin encontrar culpables o sin resolución. Mientras, la crisis por falta de alimentos se agudiza en la franja. En la imagen, expresiones de solidaridad con Palestina en la Plaza de la República en París. Foto Afp AGENCIAS / P 22

Crea Sheinbaum comisión para la reforma electoral

● Pablo Gómez deja su cargo en la UIF y encabezará el organismo

● Su labor será en dos etapas: diagnóstico del modelo actual y elaboración de propuesta legislativa

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 4

“Todos pierden” con la guerra comercial, menos el presidente de Estados Unidos

● Consumidores y empresas nacionales asumen la mayor parte de la carga arancelaria: experto

AP / P 16

Árbitra de fútbol denuncia amenazas y ciberacoso tras pitar en Leagues Cup

● La FMF respalda a Katia Itzel García en proceso legal; presuntos aficionados la responsabilizan de la derrota del Monterrey

ALBERTO ACEVES / DEPORTES

“Rabia contra el régimen”, consigna en las protestas

En 463 ciudades de EU repudian las políticas de Trump

● Actos en calles, frente a centros de detención de migrantes, parques y universidades

● Otra manifestación no violenta convocada por la red 50501; la octava desde febrero

● Un reconocido académico renuncia a Columbia por ceder a presiones del magnate

DAVID BROOKS Y JIM CASON, CORRESPONSALES / P 20

Lissette Rolón

ELENA PONIAWSKA / CULTURA

HOY



Lajornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAVÁN VELVER

DOMINGO 3 DE AGOSTO DE 2025

Rayuela
 Hoy más que nunca, nuestros paisanos en Estados Unidos necesitan apoyo real, más que palabras.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Antonio Gershenson	14
Rolando Cordera Campos	14
Eric Nepomuceno	15
Pablo Martínez	15
José Antonio Rojas Nieto	18
Ángeles González Gamio	30
Rafael Aviña	Espectáculos

COLUMNAS

Bajo la Lupa	
Alfredo Jalife-Rahme	12
Desde otras ciudades	
Alia Lira Hartmann	28
No sólo de pan	
Yuriria Iturriga	Cultura



El mercado San Juan Pantitlán “nunca duerme”



▲ El mercado de carnes San Juan Pantitlán atiende en promedio hasta 15 mil personas al día y es uno de los más grandes de América Latina, conocido por ofrecer una amplia variedad y calidad de

productos y herramientas para taquerías y carnicerías. También enfrenta problemas como inseguridad, desorden y acumulación de basura. Foto Jair Cabrera CÉSAR ARELLANO / P 8

Parlamentarias de EU exhortan a defender derechos de migrantes

- Delia Ramírez y Rashida Tlaib acuden al Congreso Panamericano
- Se pidió ya la renuncia de Kristi Noem, titular de Seguridad, indican
- Es ejecutora de la “persecución implacable” a las comunidades
- Deploran que esas medidas y los aranceles afecten la economía interna

ANDREA BECERRIL / P 5

Denuncian levantones del cártel de Sinaloa en Chiapas

- Se lleva a miembros de *El Maíz*, brazo civil del CJNG en Frontera Comalapa
- Muchos colaboraban de manera forzada con ese grupo, señalaron habitantes

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 24



Festeja el Salón Los Angeles su 88 aniversario

◀ Al ritmo de Alberto Pedraza, Tania Matus, La Nueva Nostalgia, la Orquesta de Chamaco Aguilar y La Sonora Dinamita, entre otros, los bailarones -ataviados con sus trajes y vestidos de gala- dieron brillo a la tradicional pista, patrimonio cultural y social de la capital, ubicada en la Guerrero. Foto Germán Canseco JUAN JOSÉ OLIVARES / ESPECTÁCULOS

El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 3 DE AGOSTO DE 2025 | AÑO LX | NO. 21,547 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

INFORME DEL DEPARTAMENTO DE ESTADO DE EU

Narco distribuye en farmacias ilegales medicina adulterada

ALDO CANEDO

Los establecimientos suelen ubicarse en zonas turísticas y en la frontera, tienen como principales objetivos a los visitantes extranjeros

Los cárteles mexicanos encontraron un nuevo negocio: farmacias ilegales, y sin registro ante el gobierno federal, que utilizan para vender medicamentos falsificados mezclados con fentanilo, metanfetamina y otros opioides.

De acuerdo con un reporte desclasificado del Departamento de Estado de Estados Unidos, estas

farmacias, que suelen ubicarse en zonas turísticas del país y en la frontera, tienen como principales objetivos a turistas estadounidenses, canadienses y europeos que

compran medicamentos mezclados con drogas sin saberlo.

"Las organizaciones criminales transnacionales utilizan un número cada vez mayor de farma-

cias ilegales no registradas en el Gobierno de México para distribuir y vender medicamentos falsificados, muchos de ellos mezclados con fentanilo, metanfeta-

mina y otros opiáceos y estimulantes psicoactivos muy potentes", indica el reporte consultado por El Sol de México.

En 2023, las autoridades mexicanas clausuraron 54 farmacias ilegales identificadas con esta problemática en Baja California y la Riviera Maya, agrega el documento. **Pág. 7**



Ciclovía para el Mundial estará lista en diciembre



La próxima semana inician los trabajos para la construcción de la ciclovía La Gran Tenochtitlán sobre calzada de Tlalpan, la cual partirá de la Plaza Tlaxcoaque y llegará al Estadio Azteca, con un trazo de 34 kilómetros de carril confinado. Autoridades presentaron a los vecinos el proyecto, uno de los más importantes rumbo al Mundial 2026, cuyas obras se realizarán por las noches y concluirán en diciembre. **Pág. 16**

ESCRIBEN

- Betty Zanolli **Pág. 13**
- Felipe Arizmendi **Pág. 14**
- Flor María Yáñez **Pág. 15**

VA POR REFORMA ELECTORAL

Pablo Gómez deja la Unidad de Inteligencia Financiera

El Gobierno de México anunció la salida del funcionario al frente de ese organismo encargado de prevenir y combatir el lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo, un cargo que ocupaba desde 2021. Ahora, Pablo Gómez estará al frente de la nueva Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que tendrá, entre otras, la tarea de analizar figuras como la representación popular y mecanismos de participación ciudadana, esto, con la intención de diseñar una reforma legislativa en materia electoral. **Pág. 5**



DE PERFIL

EL POLIFACÉTICO LEONARDO DE LOZANNE

En su infancia aprendió a ser responsable, y cuenta que hasta el día de hoy, valora cada cosa que hace, como músico de una banda, solista, actor, conductor, o padre de tres hijos. **GOSSIP**



PROHÍBEN REDADAS ANTI MIGRANTES EN L.A.



FOTO: ESPECIAL

EL HERALDO

DE MÉXICO

NUEVA ERA / AÑO 09 / NO. 2970 / DOMINGO 3 DE AGOSTO DE 2025



#PRESIDENCIA

SE CREA COMISION PARA LA REFORMA ELECTORAL

COORDINARÁ LA ELABORACIÓN DE LA INICIATIVA QUE SE PRESENTARÁ AL CONGRESO. LA ENCABEZA PABLO GÓMEZ, QUIEN DEJA LA UIF
POR FERNANDA GARCÍA/P4



#SHEINBAUM

RECONOCE EL PAPEL DE LAS MUJERES P5

FOTO: ESPECIAL

#INVIERTESICT P6

A 15.8 KM DE CARRETERAS, 13,770 MDP

Correteras Salir de la Trampa

FOTO: ESPECIAL

ME TA #LEAGUES CUP 2025

SAÇA LA CASTA AMÉRICA: GANA AL MINNESOTA

FOTO: MEXSPORT



Caliente caliente.mx

LEAGUES CUP 2025

HORARIO	PARTIDOS 3 DE AGOSTO	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
17:50	GUADALAJARA VS CHARLOTTE	+122	+260	+205
18:30	MONTERREY VS NEW YORK R.	+134	+255	+185
20:30	LOS ANGELES G. VS CRUZ AZUL	+150	+265	+160

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarías: \$13,504

Recibe de regalo \$1,000 en efectivo



LA CRÓNICA DE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28 N° 10,407 \$10.00 // DOMINGO 3 AGOSTO 2025 // WWW.CRONICA.COM.MX



Sheinbaum anuncia creación de Comisión para Reforma Electoral

El Gobierno Federal informó este sábado la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, grupo que estará encabezado por Pablo Gómez Álvarez, quien dejará la titularidad de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). A través de un comunicado, la Federación destaca que esta comisión tendrá como primer objetivo realizar un diagnóstico profundo sobre el estado actual del modelo electoral y de los partidos en el país.

El grupo será integrado por miembros del poder legislativo, académicos, expertos, organizaciones y ciudadanos en general. Por otra parte, el Gobierno Federal informó que la presidenta Claudia Sheinbaum de gira este sábado por el estado de Guanajuato, inauguró un Nuevo Centro Libre para las Mujeres en Silao, un espacio que estará destinado para garantizar su libertad en sus actividades y desarrollo de autonomía.

Pablo Gómez deja la UIF para liderar esta Comisión por orden presidencial



• *La presidenta inauguró en Guanajuato el Centro Libre para las Mujeres*

El grupo será integrado por miembros del poder legislativo, académicos, expertos, organizaciones y ciudadanos

PAG. 5

Hamás exhibe video de israelí cavando su "propia tumba"

Las Brigadas Al Qasam, brazo armado del grupo islamista Hamás, difundieron un impactante video en el que aparece el rehén israelí Evyatar David, de 24 años, cavando su propia tumba dentro de un túnel estrecho en la Franja de Gaza. "Lo que estoy cavando es mi propia tumba. El tiempo se agota", dice David, muy débil y al finalizar se desploma. **PAG. 18**



Álvaro Obregón lanza programa vigilante para rescate de barrancas

En coordinación con el gobierno de la CDMX se realiza la jornada "Mi Ciudad se pone guapa y mi colonia también"

El Alcalde de Álvaro Obregón, Javier López Casarín, presentó el programa Vigilante de Barrancas ante la Jefa de Gobierno, Clara Brugada y habitantes de la Colonia La Araña, en el que vecinos se involucrarán activamente en el cuidado y preservación de los espacios de valor ambiental. **PAG. 11**



NACIONAL

Mario Delgado reconoce a la Benemérita Escuela Nacional de Maestros por su legado **PAG. 7**



NACIONAL

ACNUR aplaude el liderazgo de México y su política para proteger refugiados: SRE **PAG. 6**



OPINIÓN

Rafael Cardona
El optimismo y la invulnerabilidad- P2

Javier Santiago Castillo
Federalismo vs centralismo electoral- P4

LA ESQUINA

La anunciada Comisión Presidencial para la reforma electoral abrirá la ruta del cambio del esquema para futuras elecciones, donde de entrada ya se indicó que se hará un profundo análisis sobre el estado actual del modelo electoral y de partidos, lo que recaerá en su titular, Pablo Gómez y en legisladores, académicos, especialistas y ciudadanos que serán invitados a esta tarea

Suprema Corte de Justicia de la Nación

REFORMA JUDICIAL

[El adiós a La Corte \(Revista Expansión\)](#)

La **SCJN** cierra un ciclo de 30 años que marcó el equilibrio de Poderes en México... Se cierra un periodo con sentencias históricas sobre temas que cambiaron la historia del país en materia de derechos humanos. Decidieron en favor de las minorías, de los derechos reproductivos de las mujeres, sobre la libertad de expresión, la niñez y la inclusión en contra de la discriminación...

Jorge Mario Pardo Rebolledo:.. El camino a **La Corte** fue tan desafiante como lo ha sido formar parte de ella... Lamentablemente, estos últimos años, entre más defendió el **PJF** la Constitución, y entre más progresistas y protectores de los derechos humanos fueron sus fallos, más fue objeto de ataques y de una cuestionable reforma que golpeó los cimientos de la República...

Ana Margarita Ríos Farjat:.. ser **Ministra** también es un desafío, pues cada uno de nosotros es una especie de torre de alta tensión... la tarea de pasar esa energía por el único tamiz de la Constitución... La tarea sería sencilla, por técnica, pero, como país, llegamos al punto en que lo que dice la Constitución ha entrado en contradicción con la esencia de la Constitución, y esto representa un riesgo para -digámoslo así- todo el sistema eléctrico constitucional del país...

Javier Laynez Potisek: **La Corte** que habrá de concluir cumplió el objetivo que la Constitución le asignó en 1994. Contribuyó a hacer realidad el sistema de pesos y contrapesos, al asumir y ejercer su papel de auténtico Poder del Estado; y permitió ordenar el proceso federalista al encauzar y resolver los conflictos surgidos entre la federación, las entidades federativas y los municipios... El desafío de **La Corte** en los años venideros será el mismo de siempre: acreditar, a través de sus sentencias, que es un órgano autónomo e independiente.

[Destacado en la Web/Opinión/María Emilia Molina de la Puente* \(Infobae -sitio-\) "El último mes del Poder Judicial que conocimos: un adiós que duele"](#)

Agosto no es un mes cualquiera. Es el último mes del **PJF** tal como lo conocimos... Se va un modelo de justicia que, con todos sus pendientes y áreas de mejora, fue construido durante décadas con base en la carrera judicial, el mérito, la preparación técnica y la independencia. Y con su desmantelamiento, no sólo se va una estructura: se van cientos de **juces, magistradas** y defensores de la legalidad que entregaron su vida a la causa de impartir justicia, personas cuya única falta fue ser incómodas e incómodos al resto de los Poderes; no participar en una lógica de lealtades que nada tiene que ver con los principios constitucionales del Estado de Derecho, de la **administración de justicia** y del equilibrio del poder...

**Magistrada de Circuito*

PROCESOS DE GENTRIFICACIÓN CDMX

[Destacado en la Web/Opinión/Lenia Batres Guadarrama* \(El Universal -sitio-\) "Diagnóstico, para combatir la gentrificación"](#)

Conforme comentaba el domingo pasado, en esta columna, hablar de gentrificación en la Ciudad de México lleva o debe llevar a asumir que: 1) no se trata de un problema localizado en zonas muy específicas, y 2) si bien el principal beneficiado es el mercado (sus múltiples actores), la acción pública lo puede potenciar. Insisto, en primer lugar, en que cuando hablamos de gentrificación en la Ciudad de México y en general en América Latina no estamos hablando del mismo fenómeno al que se refiere en ciudades europeas o estadounidenses... Por eso, es importante que la política pública que enfrente la gentrificación mida, en primer lugar, el fenómeno existente y sus causas: qué tanto desplazamiento tenemos actualmente de habitantes por causas económicas (de pobres por sectores con mayores recursos). A dónde se está desplazando la población que ha sido desalojada o que es desplazada por falta de recursos...

**Ministra de la SCJN*

Suprema Corte de Justicia de la Nación

ELECCIÓN JUDICIAL

[Deja Pablo Gómez la UIF; coordina reforma electoral \(Reforma -primera plana-\)](#)

Pablo Gómez Álvarez dejó de ser titular de la UIF de la Secretaría de Hacienda, para encabezar la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral... una vez a cargo de la UIF fue criticado por sus propuestas que contemplaban retrocesos en legislación electoral. La iniciativa de Gómez proponía sustituir el INE con el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, además de reducir su Consejo General de 11 a 7 integrantes y que fueran electos por voto popular, como ya ocurrió con el **Poder Judicial**.

REFORMA ELECTORAL

[Se crea comisión para la reforma electoral \(El Herald de México -primera plana versión digital-\)](#)

EL Gobierno federal anunció la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, misma que será encabezada por Pablo Gómez Álvarez, quien deja su cargo al frente de la UIF... 1. En 2022 AMLO presentó una reforma electoral. 2. Buscaba eliminar *pluris* y elegir a consejeros de INE por voto. 3. Dicha reforma fue anulada por la **Suprema Corte**.

ATRIBUCIONES DE LA PRESIDENCIA DE LA JUCOPO

[Adán se juega su poder legislativo \(Excélsior -primera plana-\)](#)

Señalado por sus vínculos con el hoy prófugo Hernán Bermúdez Requena, el senador Adán Augusto López Hernández entró a un mes clave para su futuro político. Entre el 26 y 29 de agosto, 67 senadores de Morena decidirán si mantienen al ex gobernador de Tabasco como coordinador de la bancada y, por tanto, como presidente de la Jucopo, u optan por un nuevo liderazgo... Entre otras atribuciones, el presidente de la Jucopo tiene la facultad de coordinar la agenda legislativa y turnar al Pleno del Senado los dictámenes de leyes y reformas. Además, mantener el diálogo con los líderes de los demás grupos parlamentarios, así como con la Presidencia de la República y el **Poder Judicial**.

OPINIÓN SOBRE LA CORTE

[Opinión/Enrique Krauze \(Reforma\) "Asumir el poder"](#)

... Entre 2018 y 2024, el entonces Presidente usó el poder absoluto para sacrificar el orden republicano de doscientos años, destruir el Estado de Derecho, corromper la democracia y preparar un régimen transexenal de vocación totalitaria, sin precedente en nuestra historia... Rehusar el poder -como escribe Octavio Paz- es políticamente suicida. Ojalá quien debe asumirlo lo asuma. ¿Lo usaría para bien? No fue el caso de la aberrante "**reforma judicial**", que hará imposible la vida judicial. ¿Alentará ahora leyes que censuren la libertad de expresión? ¿O leyes electorales que entreguen la nación a Morena, sepulten el pluralismo y la libre voluntad ciudadana? De ser así, la aquiescencia equivaldría a una reelección disfrazada...

[Opinión/Pedro Salazar Ugarte \(Revista Nexos\) "La implosión autoritaria"](#)

Hace veinte años escribí un libro titulado *La democracia constitucional: una radiografía teórica*... En ese libro describí cómo ese presidencialismo metaconstitucional, poco a poco, en las últimas décadas del siglo XX se había desmantelado con transformaciones institucionales con efectos políticos prácticos. La transición democrática (1977-2000) desmoronó la hegemonía priísta; las elecciones libres trajeron veinte años de gobiernos divididos (1997-2017); comenzó la dinámica de las alternancias (2000, 2012, 2018); el Presidente y su partido perdieron el Gobierno de Ciudad de México durante dos décadas (1997-2007); con la reforma de 1994 se creó un **Tribunal Constitucional** y se fortaleció al **PJF**; algunos medios tradicionales tomaron distancia crítica del Gobierno y se crearon otros no oficialistas; a nivel local también se activaron dinámicas democráticas; quizá el factor psicológico del predominio presidencialista se mantuvo pero en un contexto de pluralidad y crítica creciente...

Opinión/José Woldenberg (Revista Nexos) “El huevo de la serpiente”

En 2014, en un breve pero contundente ensayo teórico, Luis Salazar Carrión alertó sobre el huevo de la serpiente que anidaba en el presidencialismo... Salazar planteaba la necesidad de una segunda transición en México. La primera había logrado, y era necesario reconocerlo, el paso de un sistema (cuasi) monopartidista a otro plural de partidos... las libertades se habían ampliado, **La Corte** empezaba a ser un auténtico **Tribunal Constitucional** y el Legislativo un contrapeso al Ejecutivo, teníamos elecciones confiables, pero ante las asechanzas de restringir el pluralismo para hacer “gobernable” el Congreso (lo habían esbozado Calderón y Peña Nieto), planteaba la necesidad de un cambio hacia un régimen parlamentario. Él mismo no se hacía demasiadas ilusiones de que su propuesta prosperara, dado el presidencialismo mental arraigado tanto entre las élites políticas como en la sociedad, pero el planteamiento no sobraba...

Opinión/Carlos Carranza (Excélsior) “Simples coincidencias”

... cuando aparece la noticia de que el Congreso salvadoreño aprobó una reforma constitucional en la que se permite y se convierte en una opción la reelección presidencial indefinida, lo menos que ocurre es que se enarcan las cejas y se experimenta cierta desazón al confirmarse, una vez más, esa debilidad que se experimenta en Latinoamérica por las pulsiones dictatoriales que se enquistan en el poder en turno... ¿Algo resuena entre estos párrafos que, entiendo, puede ser una burda simplificación de las diferentes realidades de sus respectivos países? En efecto, ante esta última pregunta sería posible concluir que México se encuentra muy lejos de estas situaciones, que la democracia es plena y efectiva, como se demostró en las pretendidas elecciones para conformar el nuevo **Poder Judicial**. O que hay una libertad de expresión que se garantiza día con día, como se demuestra en el famoso caso del “Dato Protegido” o en la campechana determinación por imponer un censor judicial que defina lo que puede ser publicado para salvaguardar la imagen de la gobernadora de Campeche...

Opinión/Rosario Robles (El Universal) “Miserables”

‘Miserables’ les dijo la gobernadora de Veracruz a quienes cuestionaron las condiciones en las que murió la maestra Irma Hernández, quien fue secuestrada y torturada por la mafia veracruzana... En realidad, los miserables son otros... Despreciables son los que utilizan políticamente la liberación de una persona para atacar periodistas incómodos y al mismo tiempo refuerzan la figura de prisión preventiva encarcelando con ello a inocentes... Perversos son los que desmantelaron un **Poder Judicial** independiente y lanzan a la calle a cientos de **juzadores** sin tener derecho siquiera a una indemnización...

Opinión/Carlos Elizondo Mayer-Serra (Reforma) “Movilidad”

... Un artículo de Diego Castañeda y Erik Bengtsson: “Income inequality in Mexico, 1895-1940: industrialisation, revolution, institutions”, da una pista interesante: grupo ocupacional en el tercer lugar de ingresos para casi todo el periodo estudiado, después los hacendados y los empresarios grandes, era el de los altos cargos de la burocracia. Para 1940 ya estaban en segundo lugar. Los hacendados pasaron al tercero, tras la expropiación de sus tierras. Esta es la movilidad social para Morena. Cargos públicos con ingresos muy superiores a los que obtendrían dados sus estudios, competencias y experiencia en el mercado laboral. Lo hemos visto en la reciente **elección judicial** y en las contrataciones de buena parte de la burocracia: importa mucho más la lealtad que la preparación...

Destacado en la Web/Opinión/Melissa Ayala (El Universal -sitio-) “Los retos en puerta de la nueva Suprema Corte”

El próximo 1 de septiembre la **SCJN** iniciará una nueva etapa. Con la renovación de su **Pleno** tras la elección judicial, se abrirá también una ventana de responsabilidad histórica: resolver los grandes asuntos constitucionales que han quedado pendientes. No son temas menores ni de trámite, son decisiones que definirán la vigencia del Estado de Derecho en México y la solidez de sus contrapesos. La prisión preventiva oficiosa es,

quizá, el asunto más urgente... Si bien la actual integración de **La Corte** cuenta con el proyecto a cargo de la **Ministra Ríos Farjat**, donde se propone declarar la inconvencionalidad de esta figura, se antoja difícil que lleguen a tiempo a esta discusión, en tanto que la **acción de inconstitucionalidad 49/2021** se encuentra en el número 18 de la lista oficial publicada este 1 de agosto...

Opinión/Víctor Sánchez Baños (Revista Vértigo) “[Abogados avizoran rezago judicial](#)”

Se viene una ola importante de más rezago en los casos de justicia que llevará la **SCJN** a partir del 1 de septiembre. Ricardo Morales, en el foro del Consejo Nacional de la Abogacía Ignacio Vallarta, que lidera Ricardo García Villalobos, hizo observación relevante sobre el futuro inmediato del **PJF**: podrá quedar pasmado... pues enfrentarán hechos como el que los **jueces de Distrito y magistrados de Circuito** difícilmente iniciarán sus funciones el 1 de septiembre... ya que primero la **SCJN** debe iniciar funciones, sesionar y designar a los integrantes del **Órgano de Administración**... Y eso en el supuesto que se pongan de acuerdo en las designaciones del **OAJ** en la **SCJN**, el Ejecutivo y el Legislativo. Luego, entre los que elijan, se pelearán los mandos superiores de las secretarías que existen, más la contraloría, adscripciones y Pleno. Si no se ponen de acuerdo, podríamos ver un **sistema de justicia** colapsado...

Opinión/Flor María Yáñez Álvarez (El Sol de México) “[¿Felicidades a los y las nuevas juzgadoras?](#)”

Las elecciones al **Poder Judicial** seguirán siendo polémicas por tiempo indefinido. En diversos recintos he coincidido con personas que resultaron electas en este inédito proceso, y aún no encuentro una forma “políticamente correcta” para dirigirme a ellas. Me pregunto si lo adecuado sería felicitarlas, ignorar el tema, o directamente preguntarles si están preparadas para la tarea que se avecina, sabiendo que muchas de ellas no lo están y que fueron electas bajo un esquema de fraude...

Opinión/Claudia Aguilar Barroso (Revista Siempre! -versión digital-) “[Nuevo Poder Judicial: La trampa como sistema](#)”

En el inédito proceso judicial electoral extraordinario de junio de 2025, la democracia fue invocada para justificar la destrucción de la arquitectura institucional en nuestro país. Se prometió abrir la justicia al pueblo, acercar a las **personas juzgadoras** a las personas y las causas; sin embargo, el resultado de la elección es un **Poder Judicial** colonizado por la simulación, legitimado por el desdén a la legalidad, y cobijado por autoridades electorales que renunciaron (por omisión o por cálculo) a cumplir y hacer cumplir la Constitución...

Opinión/Joel Ortega Juárez (Revista Siempre! -versión digital-) “[... Se parecen tanto al PRI... que sí pueden engañarnos...](#)”

Los mitos de la Cuarta Transformación tienen pies de barro y moral de árbol de Moras del cacique potosino Gonzalo N. Santos... Me parecen muy interesantes los planteamientos de *Manifiesto: Un México para todos hacia una nueva república*, redactado por Roberto Borja... Con la toma del **Poder Judicial** por el oficialismo, la ingobernabilidad ha dado un paso más. México se aproxima a vivir ese ciclo ya conocido y repetido en la historia, pero no aprendido: de la demagogia al caos, y de éste a la dictadura....

Opinión/Ángeles González Gamio (La Jornada) “[Paseo libresco](#)”

Una de mis calles favoritas para caminar por el Centro Histórico es Donceles... En el recorrido nos encontramos con la sede del Congreso de la Ciudad de México... Y finalmente la estrella de la vía: La Enseñanza, sin duda uno de los templos barrocos más notables de la urbe que increíblemente se conservó intacto. Era parte del gran convento que diseñó en el siglo XVIII el arquitecto Ignacio Castera y que actualmente lo ocupa El Colegio Nacional. En 1867 la enorme construcción pasó a manos gubernamentales por la aplicación de las *Leyes de Reforma*. Se convirtió en cárcel y poco después Benito Juárez instaló en ese lugar la **Suprema Corte**...

Suprema Corte de Justicia de la Nación

[Opinión/Ricardo Antonio Silva Díaz \(Revista Siempre! -versión digital-\) “Humildad en 113 años de oportunidades”](#)

La Escuela Libre de Derecho es más que una lista petulante de sus egresados. Es una institución que, durante 11 décadas, ha abierto sus puertas a personas que buscan una oportunidad de crecimiento... Esta alma ha marcado nuestra forma de ser y nos ha permitido pagar la confianza que le dieron las autoridades del Estado Mexicano a esta institución. Desde el Presidente Madero, que no dudó en afirmar, cuando se refirió a la fundación de la Escuela Libre de Derecho, que debía acogerse con aplauso la iniciativa privada para impulsar el progreso con el adelantamiento intelectual. Así como el Presidente Portes Gil con la expedición del decreto de 1930 y su constitucionalidad decretada por la **Suprema Corte...**

PERSONAS RECLUIDAS SIN SENTENCIA/CASO ISRAEL VALLARTA

[Desestimó jueza de caso Vallarta 13 testimonios de 6 víctimas de plagio \(La Jornada\)](#)

La **jueza Mariana Vieyra Valdés** aplicó los mismos criterios con los que la **SCJN** ordenó la liberación de la francesa Florence Cassez en el caso de Israel Vallarta Cisneros y desestimó 13 testimonios de seis víctimas que señalaron haber sido plagiadas por la banda de *Los Zodiaco*... Respecto de las declaraciones de las víctimas de secuestro, la **jueza** estimó no “concederles valor probatorio porque no es posible distinguir cuál es la parte de su testimonio que es neutral y cuál fue inducida de manera involuntaria. Máxime que se observa que sus testimonios fueron cambiando en cada declaración para inculpar a más personas y de manera más grave”. ([El Sol de México \(Ovaciones\)](#))

[Vallarta pone sobre la mesa buscar senaduría \(Excélsior\)](#)

... El abogado **Arturo Robles Feria, defensor público federal**, resaltó que la sentencia que le permitió la libertad a Vallarta recoge antecedentes de otros casos con probadas violaciones a derechos humanos. “Fue un cúmulo de aspectos, de factores que se tomaron en cuenta en esta determinación, violaciones al debido proceso, violaciones a la presunción de inocencia, por supuesto que actos de tortura, violatorios de derechos humanos, que incluso lo vimos todos en cadena nacional, en aquella escenificación que la **SCJN** ya se había pronunciado en su momento”, indicó. **Más información sobre el tema:** ([La primera no ficción de Jorge Volpi/El Sol de México](#))

DELINCUENCIA ORGANIZADA

[Muerte líquida: EU revela la ruta del huachicol de Hidalgo a Texas \(Revista Proceso\)](#)

Un equipo de agencias estadounidenses y una mexicana ha identificado un entramado delincriminal del tráfico de hidrocarburos al que llaman “Muerte Líquida” en el que participan los cárteles *Jalisco Nueva Generación, del Golfo, Sinaloa* y *La Familia Michoacana*, que operan, aliados o en guerra, en las entidades con mayor robo de combustible, de las cuales Hidalgo ocupa el primer lugar... En la última década a nivel nacional hubo 94 **juicios** con **sentencia** por sustracción de combustible a través de perforaciones a ductos, pero 89 datan del Gobierno de Enrique Peña Nieto. **Más información sobre el tema:** ([Plantas huachicoleras en Veracruz: el elefante se ocultaba a la vista de todos/Revista Proceso](#))

[Juzgador benefició con proceso en libertad a traficante de armas \(La Jornada\)](#)

En diciembre de 2024, el **juez Carlos Andrés Miranda Verdugo** determinó que Gustavo Cruz, uno de los principales involucrados en el tráfico de armas de fuego de uso exclusivo del Ejército, cartuchos y municiones para integrantes del *cártel de Sinaloa*, y relacionado también con el tráfico de personas, enfrente su proceso penal en libertad... El 17 de diciembre, al dictar vinculación a proceso y establecer las medidas cautelares, el **juez federal** determinó imponer “presentación periódica mensual ante la autoridad encargada de Supervisión de Medidas Cautelares y de la Suspensión Condicional del Proceso, en Hermosillo, Sonora”.

[Instalan en el AIFA galería de artículos elaborados por reos \(La Jornada\)](#)

... Condenan a nueve por narcotráfico

La Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada (Femdo) obtuvo de un **juez de Distrito del Centro de Justicia Penal Federal en San Luis Potosí** sentencia condenatoria de hasta 18 años de prisión contra nueve integrantes del crimen organizado, los cuales fueron declarados culpables de los delitos de portación de arma de fuego de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas y contra la salud en la modalidad de posesión con fines de comercio.

PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES/TRÁFICO DE PERFILES GENÉTICOS

[Comisión de búsqueda, sin rumbo \(Reforma\)](#)

Suman casi ocho años desde que la Comisión Nacional de Búsqueda quedó legalmente constituida, con tres titulares que se han visto envueltos en pleitos legales... Con un nombramiento fuera de plazos legales, el de marzo de 2018, Roberto Cabrera Alfaro se convirtió en el primer Comisionado Nacional de Búsqueda... pero hoy permanece sentenciado por traficar con 49 mil perfiles genéticos de víctimas de desaparición... No obstante, **Felipe Delgadillo**, el juez que llevó el caso, determinó que se mercantilizó con el sufrimiento, pues el laboratorio hizo de los datos sensibles un negocio que usó en su beneficio y de sus socios.

DECLARATORIA DE PROCEDENCIA/ELIMINACIÓN DE FUERO CONSTITUCIONAL

[Niegan cortina de humo con petición de desafuero para Alito \(La Jornada\)](#)

El desechamiento de la primera solicitud de desafuero contra el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, y la llegada de una segunda petición en ese mismo sentido, generó opiniones divididas en la Cámara de Diputados... la morenista Adriana Belinda Quiroz, también integrante de la sección, manifestó que la primera solicitud de desafuero contra Moreno, enviada en 2022 por la Fiscalía de Campeche, fue declarada “jurídicamente insostenible, ya que las pruebas en que se sustentaba fueron invalidadas por una resolución judicial”. Su voto por concluir dicho expediente de manera definitiva, manifestó en un comunicado, “no representa un respaldo político, sino un acto de respeto absoluto a la ley, a la Constitución a las resoluciones del Poder Judicial”.

COMBATE A LA CORRUPCIÓN/INVESTIGACIONES FINANCIERAS

[El caso de lavado que no detectó... pero EU, sí \(El Universal\)](#)

Cuando Pablo Gómez Álvarez llegó a la UIF en noviembre de 2018, lo hizo decidido a darle otro giro a la unidad antilavado perteneciente a la SHCP. Al tener una ideología de izquierda, el integrante de Morena puso la lupa sobre la corrupción como un tema subyacente al de operaciones a través de recursos de procedencia ilícita. En especial de los políticos de oposición, ex Presidentes y de otros personajes pertenecientes al Poder Judicial.

LEY DE TURISMO CDMX/REGULACIÓN DE PLATAFORMAS DE HOSPEDAJE

[Exigen frenar operación de “hoteles disfrazados” \(Excélsior\)](#)

Vecinos de la alcaldía Cuauhtémoc acusaron el acaparamiento de edificios completos por parte de grandes desarrolladores inmobiliarios, quienes los convierten en “hoteles pirata”, disfrazados de sitios de hospedaje operados a través de plataformas digitales como *Airbnb*... señaló Raquel Nava, integrante del colectivo Aquí Somos, Frente por el Arraigo la Inclusión Vecinal... También se cuestionó el retraso de más de diez meses en la puesta en marcha del padrón de anfitriones prometido por el Gobierno. “Presentamos un **amparo** ciudadano, porque esa omisión es estructural. No basta con discursos”, indicó Nava.

PODERES JUDICIALES LOCALES

[Los nuevos jueces conducirán un Poder Judicial capitalino sin ruedas \(Revista Proceso\)](#)

Juzgadores elegidos el 1 de junio último recibirán en septiembre próximo un **PJCDMX** sin recursos, sin personal suficiente y encima inconforme, y con un rezago de miles de expedientes. El declive del **PJCDMX** comenzó con la gestión del **magistrado presidente Rafael Guerra Álvarez** en 2019, quien se reeligió contra las normas e implementó la austeridad republicana a una institución ya anémica. La puntilla fue el paro de labores de los empleados en mayo último, quienes finalmente levantaron la huelga sin mejora salarial y en peores condiciones de trabajo.

OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA

Opinión/Ciro Gómez Leyva (Excélsior) “La juez de Vallarta, la juez de Malinali

Azares del sistema penal mexicano. La **juez** que el jueves ordenó la libertad inmediata de Israel Vallarta es la misma que hace cinco meses sentenció a Malinali Gálvez Ruiz, la hermana de Xóchitl: la **juez de Distrito en Materia Penal del Estado de México, Mariana Vieyra Valdés**. Pudo suceder por casualidad, pero debe anotársele al menos inconsistencia en un criterio. En el caso de Vallarta, acusado de secuestro y otros delitos, el que haya apelado ser víctima de tortura parece haber tenido peso en la sentencia. En el de Malinali, en cambio, no lo tuvo...

Opinión/Doña Chabe (Metro) “Guerra de chismes”

Después de casi 20 años de prisión y sin sentencia, el viernes pasado salió libre Israel Vallarta Cisneros, acusado junto con su ex novia la francesa Florence Cassez, de formar parte de la banda de secuestradores “Los Zodiaco”. La **jueza Mariana Vieyra Valdez, del Juzgado Decimotercero en Materia Penal del Estado de México**, basándose en el fallo de la **SCJN**, que determinó que fue un montaje televisivo de la entonces AFI. Los mal pensados, sospechan que hubo mano negra del Gobierno para dejarlo libre, porque sin duda tiene mucho que contar...

Opinión/Ernesto Villanueva (Revista Proceso) “¿Emergente estrategia digital del enemigo?”

El enemigo ya no viste uniforme ni se oculta en la selva. Hoy parece camuflarse entre *hashtags*, perfiles anónimos y foros digitales... Y frente a él, el Estado moderno no siempre responde con derecho, sino con vigilancia... En México, el caso *Pegasus* reveló cómo se espía ilegalmente a periodistas y defensores de derechos humanos. La lógica es prevenir el daño, aunque no haya delito. Es decir, perseguir conductas potenciales, no hechos concretos. Y en ese contexto, todo es justificable: la vigilancia sin **orden judicial**, el bloqueo de cuentas, la cancelación anticipada de derechos...

Opinión/Jorge Ayala Blanco (El Universal) “Pierre Saint-Martin y el ansia crimenhistórica”

En *No nos moverán* (México, 2024), densa ópera prima del comunicólogo-coeditor-coguiónista y prolífico cortometrajista excuequero chilango de 45 años Pierre Saint-Martin Castellanos... retrata a la nerviosa abogada litigante septuagenaria viuda Socorro Castellanos (Huertas en el erizado y retador rol de su vida), quien funge como generosa defensora gratuita de sus vecinos, pero en realidad habita en el edificio Chihuahua de Tlatelolco, obsesionada por hacerle justicia a su hermano Coque, asesinado en la matanza del 2 de octubre de 1968 por un anónimo soldado torturador cuya fotografía ha caído clandestinamente en sus manos. Este anhelo justiciero, desde hace medio siglo imposible de satisfacer por el omiso **Poder Judicial**, ha mantenido, por ese motivo absurdo, a raya de manera agria y castrante a su hermana soltera, de algún modo resiliente...

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

ELECCIÓN JUDICIAL

[Nuevo Tribunal Electoral para dar certeza a sentencias \(La Crónica de Hoy -versión digital-\)](#)

Gilberto Bátiz García (Chiapas) fue el candidato más votado dentro de la pasada elección judicial en la que se disputaron sólo dos **magistraturas** al **TEPJF**. Todo apunta a que él se convertirá en el próximo magistrado presidente del órgano jurisdiccional a partir del 1 de septiembre en relevo de la actual titular, **Mónica Soto**. Dice, sin ambages, que habrá un nuevo **TEPJF**, con gobernabilidad interior, con diálogo y con colegialidad, vitales para dar certeza al “concierto de voces” que se expresan a través de las sentencias.

LINEAMIENTOS PARA LA PROTECCIÓN DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES EN MATERIA DE PROPAGANDA Y MENSAJES ELECTORALES

[INE regulará uso de IA en propaganda \(Ovaciones\)](#)

La consejera electoral Dania Ravel, presidenta del Comité de Radio y Televisión del INE, advirtió que el uso de inteligencia artificial ha transformado la producción de mensajes políticos, pero también ha impuesto desafíos para la protección de la niñez... La consejera, en el foro, realizado como parte de los trabajos para atender una sentencia del **Tribunal Electoral** que ordenó modificar la normatividad ante el uso creciente de tecnologías digitales en propaganda, aclaró que el propósito de esta reforma no es censurar, sino reglas claras.

REFORMA ELECTORAL

[La 4T inicia ruta para su reforma electoral \(Excélsior -nota principal-\)](#)

El Gobierno federal creó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabezará Pablo Gómez Álvarez, quien hasta ayer fungía como titular de la UIF... La Presidenta ha reiterado que como parte de sus 100 puntos de gobierno presentará una reforma electoral para delimitar los recursos para el INE, el **Tribunal Electoral**, los partidos y revisar la viabilidad de los candidatos plurinominales. ([El Universal -primera plana-](#))

OPINIÓN SOBRE EL TEPJF

[Opinión/Sergio Sarmiento \(Revista Vértigo\) “Jueces burros, pero obedientes”](#)

Parecería extraño que la mayoría del **Tribunal Electoral** haya decidido echar para atrás la decisión del INE de no avalar los triunfos de decenas de candidatos a juzgadores que no cumplieron con el requisito de tener una calificación de ocho en la carrera y de nueve en las materias de especialidad para el cargo al que se postularon... Es claro que el **Tribunal Electoral** tiene instrucciones de que los **jueces** aprobados en los acordeones lleguen a los **Tribunales**. No se permiten desviaciones. Y si la Constitución y las leyes que de ella emanan dicen otra cosa, peor para ellas...

[Opinión/Javier Santiago Castillo \(La Crónica de Hoy -versión digital-\) “Federalismo vs centralismo electoral”](#)

El término federalizar ha tenido diferentes significados a lo largo de la historia contemporánea del país. En algunos momentos se le dio el sentido de descentralizar y en otros el de centralizar, según la conveniencia política del Gobierno en turno...

[Opinión/Alejandro Zapata Perogordo \(Revista Siempre! -versión digital-\) “Elecciones 2027 una ventana de oportunidad”](#)

Al parecer la única manera de cambiar la situación actual o cuando menos contenerla, es a través del próximo proceso electoral en el 2027, cuando se renueva la Cámara de Diputados Federal, donde ahora Morena y aliados tienen una mayoría abrumadora. Esa expectativa no es para nada sencilla, en principio porque han cambiado las reglas del juego, la cooptación del INE y de los **Tribunales Electorales** por el oficialismo les ha permitido llevar a cabo evidentes fraudes a la equidad de los procesos electorales con el aval de las autoridades...

[Reos se amotinan en Tuxpan y toman penal \(Excélsior\)](#)

TUXPAN, Veracruz. - Internos del Centro de Reinserción Social de este municipio tomaron las instalaciones para denunciar que un grupo criminal llamado *Grupo Sombra* los tiene sometidos en el penal. En redes se difundieron videos en los que se observan fogatas encendidas en pasillos de la cárcel y reos con palos.

[Invierte SICT a 15.8 Km de carreteras, 13,770 MDP \(El Heraldo de México -versión digital-\)](#)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones Transportes invertirá 13 mil 770 millones de pesos en el Programa Nacional de Infraestructura Carrera. Son 21 proyectos para construcción de puentes y distribuidores con una longitud total de 15.8 km a ejecutarse de 2025 a 2030, expone el documento en poder de *El Heraldo de México*.

- * [Suburbano al AIFA deja grietas en 145 viviendas \(El Universal\)](#)
- * [La Presidenta inauguró en Guanajuato el Centro Libre para las Mujeres \(La Crónica de Hoy -versión digital-\)](#)
- * [ACNUR aplaude el liderazgo de México y su política para proteger refugiados: SRE \(La Crónica de Hoy -versión digital-\)](#)
- * [Riñen morenistas \(Reforma\)](#)
- * [Piratas no sólo en el Caribe \(El Sol de México\)](#)
- * [Denuncian levantones del Cártel de Sinaloa en Chiapas \(La Jornada\)](#)
- * [Redención de un niño sicario \(Excélsior\)](#)
- * [Mamá ofrece entregar a su hijo por violación \(Excélsior\)](#)
- * [Ciclovía para el Mundial estará lista en diciembre \(El Sol de México\)](#)
- * [Hacen de Iztapalapa laboratorio de grietas \(Reforma\)](#)
- * [Álvaro Obregón lanza programa vigilante para rescate de barrancas \(La Crónica de Hoy -versión digital-\)](#)
- * [Crece robo de mascotas \(Excélsior\)](#)

[Los autos en México suben de precio por aranceles \(El Universal\)](#)

Las tarifas y la regla de origen para la fabricación bajo el T-MEC, que impulsó Donald Trump, aumentaron los costos de producción, señalan. Los vehículos en el país se encarecieron 1.5% en junio y 0.6% en EU, indican datos oficiales.

[Azucareros quieren evitar que EU aplique cuota de 85% \(El Universal\)](#)

Representantes de la industria mexicana planean reunirse en EU en los próximos meses para renegociar el acuerdo que evite una cuota compensatoria de 85% al azúcar nacional, dio a conocer la presidenta de la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcohólica (CNIAA), Claudia Fernández, en entrevista con *El Universal*.

- * ["Todos pierden" con la guerra comercial, menos el Presidente de Estados Unidos \(La Jornada\)](#)
- * [SAR, con menor riesgo de operaciones de lavado \(La Jornada\)](#)
- * [Un adiós que duele \(Reforma\)](#)
- * [Controla Live Nation 75% de Ocesa \(Reforma\)](#)

[Ratifica Tribunal de EU prohibir la discriminación racial en redadas \(La Jornada\)](#)

Un Tribunal estadounidense ratificó ayer la decisión de la jueza federal, Maame Ewusi-Mensah Frimpong, de prohibir la discriminación racial en las violentas detenciones de migrantes en Los Ángeles, que se han multiplicado en el sur de California desde junio.

[Genocidio. Israel fabrica “patrón de impunidad” \(La Jornada\)](#)

El grupo de monitoreo de conflictos Action on armed violence (AOAV, por sus siglas en inglés) informó que Israel trata de crear un “patrón de impunidad”, ya que casi nueve de cada 10 investigaciones militares sobre denuncias de crímenes de guerra o abusos por parte de sus soldados desde el comienzo de la ofensiva de Tel Aviv en Gaza, fueron cerradas sin encontrar culpables o dejadas sin resolución, reportó el rotativo británico *The Guardian*.

- * [Investigan a ex fiscal que acusó al Presidente estadounidense de conspiración \(La Jornada\)](#)
- * [Parlamentarias de EU exhortan a defender derechos de migrantes \(La Jornada\)](#)
- * [Caso Epstein, sombra que persigue a Donald Trump \(El Universal\)](#)
- * [Estancadas, 60 mil toneladas de asistencia humanitaria por recortes a Usaid \(La Jornada\)](#)
- * [“Estoy cavando mi propia tumba” \(Excélsior\)](#)
- * [El largo día de Hiroshima \(Excélsior\)](#)
- * [Gobierno español libra guerra contra alojamientos turísticos \(La Jornada\)](#)
- * [Árbitra de fútbol denuncia amenazas y ciberacoso tras pitar en Leagues Cup \(La Jornada\)](#)

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

QUIENES saben cómo se asignan las responsabilidades en la 4T dicen que, si bien resulta lógico que la recién creada comisión presidencial para la reforma electoral sea encabezada por alguien avezado en la materia, como Pablo Gómez, su nombramiento sabatino sirvió para darle una salida airosa de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF).

DESDE hace meses se comenzaron a registrar quejas desde el otro lado del Río Bravo por el desempeño del ex legislador morenista al frente de esa dependencia, pues consideraban que andaba cazando enemigos del pasado en vez de combatir el lavado de dinero y las redes de complicidad del crimen organizado en el sistema financiero. Y CUENTAN que la gota que derramó el vaso fueron las sanciones impuestas en EE. UU. a las financieras CIBanco, Intercam y Vector, precisamente, por su presunto involucramiento en el blanqueo de activos de los cárteles mexicanos.

INCLUSO hay quienes se preguntan si la salida de Gómez de la UIF forma parte del acuerdo alcanzado en días recientes para aplazar 90 días la amenaza arancelaria de la Casa Blanca. ¿Será?.. ([Reforma](#))

BAJO RESERVA

La discreta salida de Pablo Gómez de la UIF

Nos cuentan que llamó la atención en círculos empresariales la forma en que se anunció que Pablo Gómez encabezará la comisión del gobierno para elaborar la reforma electoral. Durante la gira de la presidenta Claudia Sheinbaum por Guanajuato, se anunció lo que hará ahora el viejo militante de la izquierda del 68 y se mencionó como de pasada que deja de ser el encargado de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda. La tarjeta informativa del gobierno fraseó que don Pablo "se desempeñaba como titular de la UIF". Su salida, nos recuerdan, ocurre 5 semanas después de que el Departamento del Tesoro de Estados Unidos acusó a la casa de bolsa de Alfonso Romo y a dos bancos mexicanos de lavado de dinero para los cárteles, tema que no ha concluido. ¿Será que ese asunto tuvo que ver en el relevo?.. ([El Universal](#))

FRENTE POLÍTICOS

1. Desmemoriada. En 1998, Layda Sansores denunció a Hernán Bermúdez por espionaje y vínculos criminales; en 2025, guarda un silencio digno de complicidad. El mismo hombre que señaló como operador de redes delictivas acabó como secretario de Seguridad en el gobierno de Adán Augusto López, mientras ella no emitió una sola objeción. ¿Se le olvidó el expediente o lo archivó en el cajón de "compañeros del movimiento"? Bermúdez hoy es prófugo, acusado de liderar a La Barredora. Y Layda, quien antes gritaba en tribuna, ahora calla frente al escándalo. ¿Mala memoria, nulos principios o conveniencia?.. ([Excélsior](#))

SACAPUNTAS

Reforma electoral, en manos de Pablo

La Presidenta Claudia Sheinbaum ajustó su gabinete para impulsar una reforma electoral "en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo". Para ello, Pablo Gómez deja la Unidad de Inteligencia Financiera y asume el cargo de titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. El relevo en la UIF es estratégico para la relación con los Estados Unidos, y quien quede a cargo deberá trabajar de la mano, siempre, con el gabinete de Seguridad, encabezado por Omar García Harfuch... ([El Heraldo de México -versión digital-](#))

RAYUELA

Hoy más que nunca, nuestros paisanos en Estados Unidos necesitan apoyo real, más que palabras. ([La Jornada](#))

La Jornada

JUSTICIA ● HERNÁNDEZ



La Jornada

ALITO EN USA ● JERGE

